

# Chile o una loca geografía 1402-73

La necesidad apremiante de tomar conciencia de nuestra tierra, según sus palabras, fue lo que hace poco más de 50 años llevó a Benjamín Subercaseaux a escribir su libro "Chile o una loca geografía" que un par de años después que fuera escrito alcanzó con facilidad la tercera edición.

En la especie, estimaba el autor, su libro no mostraba nuestra tierra a quien no la conocía. Pero ét, se preguntaba ¿existe en la Literatura Universal un libro capaz de dar la sensación y la visión de un país a quien no lo ha visto nunca?

Crefa poder afirmar rotundamente que no. "De ser así, tomaríamos nuestros pasajes en las bibliotecas y no en las compañías de navegación. Hay en el contacto directo, en la atmósfera y el color de cada país, en la experiencia diaria con sus habitantes, algo propio e intransferible; una modalidad intima que ningún libro puede reflejar. Y debemos agradecer al cielo de que así sea, porque la Tierra es muy hermosa y sería triste tener que contemplarla a través del pobre lenguaje humano. Lo que el libro hace, lo que el libro logra y que sólo él pue de lograr, es aquella preparación del alma sin la cual los ojos no ven y los cuerpos viajan sin mudar de espíritu".

En este sentido le parecía que su libro mostraba al futuro viajero, ignorante de nuestro país, muchas cosas que contribuirían a hacerle provechoso el viaje y ordenada la visión.

"Chile o una loca geografía" se compone de siete partes a saber: Descubrimiento de Chile; el país de las mañanas tranquilas; el país de la senda interrumpida; el país de la muralla nevada; el país de la tierra inquieta; el país de los espejos azules y el país de la noche crepuscular.

La primera de ellas es cuando el capitán general "Magalhaes" lloró de alegría al saber que había descubierto el Estrecho. "Hay hombres que tienen cierta locura heroica y empecinada cuando se proponen realizar una idea y así era el vallente y porfiado portugués".

La segunda, una vasta zona de 200 mil kilómetros cuadrados extendida a la región de los desiertos y abarcando Tarapacá y Antofagasta y una parte de Atacama, el departamento de Chañaral; en la hoya del río Lluta y termina en unas serranías que se encuentran al norte del río Copiapó, abajo. Si tomamos en consideración que la sola provincia de Antofagasta es tan grande como el territorio que va desde Santiago hasta el Bío-Bío, podemos formarnos una idea aproximada de lo que representan esos 200.000 kilómetros cuadrados.

La tercera parte es una zona que comprende 100 mil kilómetros cuadrados con un sector de la provincia de Atacama (deade la hoya del río Copiapó, hacia el sur) y las provincias de Coquimbo y Aconcagua. "La Cordillera de los Andes en esta región saca el pecho y alza la cabeza en un gesto de supremo orgullo".

En la cuarta parte, el autor dejó escrito que era dificil llegar a tener una visión clara de la ciudad de Santiago donde él vio la luz y el mundo por primera vez.

"Inconscientemente pensamos que la tierra es así; que ha partido de ahí; que lo exótico no está en este lugar sino en los lugares que difieren del nuestro.

"... hay en el contacto directo, en la atmósfera y el color de cada país, en la experiencia diaria con sus habitantes, algo propio e intransferible...".

Porque Santiago, a decir verdad, está esperando una interpretación que vaya más aliá del hábito y de la visión acostumbrada. No nos hemos percatado todavía de que Santiago es una ciudad extraña y profundamente original".

Rengión seguido, correspondió al autor en las páginas de las nuevas ediciones de su obra, enriquecer su aporte con un nuevo esbozo sobre los mares chilenos, especialmente sobre Valparaíso cuya espectacular topografía con sus casas irregulares que cubren los cerros y se internan envueltas en un vaho azul por las quebradas profundas; su visión que aparece en el estuche de la noche como un collar de pedrerías; su vida popular. Para él el puerto, que visitó el año 1940, como lo había becho repetidamente antes era indiscutiblemente también, el primero de Chile en antigüedad e importancia, como lo fue antes en todo el Paeffico Sur.

A continuación se llega al "país de la tierra inquieta" con alguno de sus grandes ríos; el Maule, con sus afluentes, el Melado y el Claro y el Bío-Bío que se hace acompañar por el Laja al Norte y el Vergara al Sur. "El río Bío-Bío semeja un mar. Quien lo ha visto una vez no olvidará nunca esas aguas majestuosas grises que parecen perderse en la lejania".

Viene en seguida la zona de los lagos o "región del país de los espejos azules", llamado así por el autor para no faltar a una costumbre consagrada, ya que allí priman las tonalidades grises y brumosas y el azul es sólo una excepción. "Esta zona es hermosa y por eso la gente no resiste al impulso de "hermosearia", única manera de captar una belleza que está fuera de su alcance...".

Al final, "el país de la noche crepuscular" donde Chiloé inicia al viajero en la magia del sur. "Al abandonar la tierra firme a través del Canal de Chacao o bien partiendo de Puerto Montt como lo hacen los simples turistas, nos topamos con una larga costa sembrada de islas, y tan extensas, que bien podríamos creer que forma parte de un continente. Es Chiloé "una isla de última hora", por razones que el autor explica con detalles, interpretaciones singulares y notoria elocuencia en "Chile o una lota geografía".

Benjamín Subercaseaux nació en 1902. Era de elevada estatura, usaba peinado de corte alemán, vestía a menudo de negro y un vago hálito de misantropía lo envolvió. Escribió no menos de 20 obras, siendo la mejor según algunos críticos la novela "Jenamy, Button" publicada en 1950. Una parte de ella comprende parte de la historia del capitán de la Real Marina Británica comandante Robert Fitz-Roy, el cual realizó en 1820 una misión hidrográfica que culminó con el descubrimiento del Canal de Beagle.

Lautaro Robles

61 mercurio, Valparaiso, 19.41.1994 p. 13.

# Chile o una loca geografía [artículo] Lautaro Robles.

# Libros y documentos

#### **AUTORÍA**

Robles Alvarez, Lautaro

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1994

#### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Chile o una loca geografía [artículo] Lautaro Robles.

#### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

#### INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

#### **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile